
Consiglio dei Corsi di Studio di Economia 
 

Riunione del giorno 7 marzo 2024 
 
 

Verbale n. 2 
 
 
 

Il giorno 7 marzo 2024 alle ore 14:30 si è riunito il Consiglio dei Corsi di Studio di area economica 
seguendo la convocazione del 01/03/2024 n. prot. 378 per discutere il seguente ordine del giorno: 
 

1. Comunicazioni 
2. Rapporti di Riesame Ciclico 
3. Progetti di internazionalizzazione 
4. Varie e eventuali 

 
Risultano presenti: 

• Alessandra Ortolano 
• Alessandra Stefanoni 
• Alessandro Sorrentino 
• Alessio Maria Braccini 
• Andrea Marchioni 
• Anna Maria D’Arcangelis 
• Barbara Pancino 
• Carlo Mari 
• Cecilia Silvestri 
• Chiara Graziani 
• Enrico Maria Mosconi 
• Fabrizio Rossi 
• Giuseppe Galoppo 
• Irene Fusco 
• Luigi Fici 
• Maurizio Masi 
• Michela Piccarozzi 
• Michele Desario 
• Nicola Viceconte 
• Paola Nascenzi 
• Riccardo Cimini (entra alle ore 15:00) 
• Stefano D’Andrea 
• Stefano Poponi 
• Xhulia Jahoboni 

 
La riunione si svolge in modalità telematica su piattaforma Zoom. Svolge la funzione di segretario 
verbalizzante il Prof. Stefano Poponi. 
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1. Comunicazioni 

Il Presidente relazione i consiglieri in merito alla visita in loco del Nucleo di Valutazione nell’ambito 
dell’audit interno del Dipartimento DEIM. La visita ha previsto uno spazio dedicato al corso di laurea in 
Economia Aziendale al quale hanno partecipato il Presidente del CCS, il Referente (Prof. Riccardo 
Cimini) e il Prof. Giulio Guarini (componente del gruppo di assicurazione qualità). Nell’attesa di ricevere 
il report del Nucleo che dettaglierà le aree di attenzione o le criticità da prendere in considerazione, dal 
colloquio sono emersi alcuni elementi relativi alla comunicazione che possono già essere presi in 
considerazione anche in vista della visita di ispezione dell’accreditamento ANVUR AVA. Questi elementi 
riguardano l’invito a dare evidenza pubblica a alcune prassi interne al corso di studio che risultano dai 
documenti di lavoro del sistema AVA ma che non sono sempre adeguatamente comunicate a studenti, 
potenziali studenti o pubblico in generale. Per parte dell’informazione mancante la migrazione del sito 
web di ateneo e di dipartimento - intervenuta a cavallo del periodo di audit - spiega la mancanza delle 
informazioni che sono state migrate in altri contenitori o sono in corso di migrazione. Per altre 
osservazioni invece potrà essere migliorata la struttura per la presentazione dell’offerta formativa sul sito 
web di ateneo. 
 
Il Presidente relaziona inoltre in merito alla comunicazione inviata agli studenti laureati triennali che non 
risultavano iscritti a corsi magistrali del DEIM. Il Presidente comunica che ha inviato personalmente, nel 
mese di gennaio, una comunicazione informativa a questi studenti invitandoli a prendere in 
considerazione l’iscrizione presso una laurea magistrale al DEIM utilizzando i contatti presenti in 
anagrafica GOMP. Alcuni studenti hanno risposto segnalando, in alcuni casi l’intenzione di procedere 
all’iscrizione, e in altri di avere già provveduto all’iscrizione all’interno di un altro ateneo per interessi 
personali, dichiarandosi comunque pienamente soddisfatti dell’esperienza di studio presso il DEIM. 
 
In ultimo il Presidente comunica che, come già effettuato nel primo semestre e deciso dal CCS nello 
scorso anno, svolgerà dei brevi interventi di presentazione all’interno delle aule per la presentazione 
dell’offerta formativa magistrale nella terza settimana del mese di marzo. 
 

2. Rapporti di Riesame Ciclico 

Il Presidente informa che sono stati messi in condivisione con tutti i consiglieri i rapporti di riesame 
ciclico dei corsi di Economia Aziendale, Marketing e Qualità, Amministrazione Finanza e Controllo e 
Circular Economy. Questi rapporti vengono introdotti in CCS per condividere con i consiglieri le 
risultanze e discuterne i contenuti. I rapporti saranno inviati al Presidio di Dipartimento il giorno 11 
marzo e al Presidio di Qualità di Ateneo il giorno 15 marzo per una verifica del rispetto formale delle 
procedure. Successivamente i rapporti andranno approvati dal CCS e dal Consiglio di Dipartimento una 
volta ricevute le osservazioni dei presidi. Eventuali integrazioni o osservazioni emergenti oggi o nei 
prossimi giorni potranno quindi essere comunque discusse e integrate entro la prossima riunione del CCS 
prevista per il 4 Aprile 2024. Tutto ciò premesso vengono presentate le principali risultanze dei rapporti 
di riesame ciclico. 
 
In riferimento al corso di Economia Aziendale non emergono particolari nuove criticità. Il RRC sintetizza 
i numerosi interventi svolti nel corso dell’ultimo quinquennio relativi a modifiche dell’offerta formativa 
e interventi su attività di orientamento e tutorato per affrontare gli elementi di attenzione già noti e 
affrontati nelle schede di monitoraggio annuale. Le azioni previste dal precedente rapporto di riesame 
ciclico sono state affrontate con numerose azioni. Il RRC prevede alcune aree di attenzione future relative 
a: 

• Mantenere attivo il sistema di monitoraggio e miglioramento del corso integrando il ruolo 
dell’Advisory Board; 

• Mantenere una costante verifica sulla disponibilità e correttezza delle informazioni relative a 
programmi e modalità di verifica; 



• Rafforzare le attività di orientamento e tutorato e la sinergia in filiera tra i curriculum del corso 
triennale e i curriculum del corso magistrale; 

• Incrementare la dimensione internazionale del corso e dei profili formativi degli studenti 
esplorando anche la stipula di nuovi accordi di cooperazione internazionale o dual degree con 
atenei stranieri. 

L’analisi degli indicatori mostra abbandoni e ritardi come le aree principali di intervento, in merito alle 
quali si suggerisce una puntuale attività di monitoraggio in relazione agli interventi recentemente attivati. 
 
In riferimento al corso di Marketing e Qualità il RRC sintetizza le principali differenze e interventi svolti 
nel corso dell’ultimo quinquennio. Le azioni correttive previste dal precedente rapporto di riesame - 
relative all’internazionalizzazione dell’offerta formativa - sono state completate nel periodo oggetto di 
attenzione. Le aree di attenzione future indicate nel rapporto sono relative a: 

• Incrementare ulteriormente l’ambito dell’internazionalizzazione del corso anche attivando 
ulteriori accordi di dual degree stimolando anche l’interesse per gli studenti italiani; 

• Mantenere attivo il sistema di monitoraggio e miglioramento del corso integrando il ruolo 
dell’Advisory Board e aumentando le opportunità di incontro con le imprese e il mondo del 
lavoro; 

• Rafforzare il collegamento con il mondo del lavoro, monitorare gli esiti occupazionali dei laureati 
in Marketing e Qualità anche tramite consultazione con gli ex laureati; 

• Attuare un migliore coordinamento nella pianificazione degli appelli di esame da parte dei docenti; 
• Potenziare le attività di promozione a supporto del numero degli iscritti del corso che negli ultimi 

anni ha mostrato valori inferiori alla media del periodo. 
 
In riferimento al corso di Amministrazione Finanza e Controllo il RRC sistematizza le principali 
differenze e interventi svolti nel corso dell’ultimo quinquennio. Le azioni correttive previste dal 
precedente rapporto di riesame sono state completate nel periodo oggetto di attenzione. Le aree di 
attenzione future indicate nel rapporto sono relative a: 

• Mantenere attivo e migliorare il sistema di monitoraggio e miglioramento del corso integrando il 
ruolo dell’Advisory Board; 

• Aumentare i momenti di contatto con il mondo del lavoro all’interno del corso e dei singoli 
insegnamenti, anche con riferimento ai principali temi di innovazione del mercato e del mondo 
dell’economia; 

• Organizzare riunioni con i docenti finalizzate all’integrazione della didattica e allo scambio di 
informazioni tra le aree; 

• Aumentare le attività (extra curriculari) per lo sviluppo di competenze trasversali, presentazione 
al mondo del lavoro; 

• Assicurare la completezza e accuratezza delle informazioni disponibile sul sito web anche in 
relazione alla recente migrazione a una nuova piattaforma informatica; 

• Attuare un migliore coordinamento nella pianificazione degli appelli di esame da parte dei docenti 
• Rafforzare la dimensione internazionale del corso e la partecipazione degli studenti alle 

opportunità internazionali. 
 
Per il corso di Circular Economy questo è il primo riesame ciclico in quanto nel corso del precedente 
quinquennio il corso ha mutato lingua di erogazione nel 2018. Il rapporto di riesame non fa quindi 
riferimento a un rapporto precedente ma al periodo del quinquennio. Le aree di attenzione future indicate 
nel rapporto sono relative a: 

• Sistematizzare le attività di consultazione delle parti sociali integrando anche il ruolo dell'advisory 
board; 

• Migliorare l'informazione pubblica sul sito web relativa al percorso formativo internazionale e 
maggiore promozione nei confronti degli studenti italiani; 



• Assicurare una assidua partecipazione degli studenti alla compilazione dei questionari della 
didattica; 

• Sviluppare ulteriormente gli aspetti di internazionalizzazione e accordi di doppia laurea; 
• Rafforzamento delle attività laboratoriali integrate nella didattica. 

 
Interviene il Prof. Riccardo Cimini mettendo in evidenza il ruolo dei docenti assunti sui corsi per la sede 
di Civitavecchia e il conseguente miglioramento dei relativi indicatori. Interviene la Prof. ssa Anna Maria 
D’Arcangelis segnalando tra le carenze del corso di Amministrazione Finanza e Controllo la mancanza 
di un tutor e la presenza di carenze in ingresso nella formazione degli studenti, compensabili con forme 
di tutoraggio. 
 
Al termine dell’esposizione, non essendovi altri interventi, il Presidente chiede al consiglio di esprimersi 
in merito all’invio dei rapporti al Presidio di Dipartimento e Presidio di Qualità. 
 
Il consiglio all’unanimità approva. 
 

3. Progetti di Internazionalizzazione 

In risposta al bando di ateneo per l'incentivazione degli interventi di internazionalizzazione nei corsi di 
studio è stata condivisa con tutti i consiglieri la proposta per il corso di laurea magistrale in Circular 
Economy che prevede due tipi di interventi: 

• € 21.000,00 a supporto di corsi di studio già internazionalizzati da destinare al finanziamento di 
borse di studio per studenti internazionali che intendono iscriversi al corso di studio; 

• € 8.000,00 per la realizzazione di visite studenti. 
Il bando richiede che i progetti di internazionalizzazione dei corsi di studio siano approvati dal Consiglio 
di Dipartimento e pertanto l’approvazione del CCS è funzionale a tale passaggio. 
 
Il Presidente chiede ai consiglieri di esprimersi in merito all’approvazione dei progetti di 
internazionalizzazione. 
 
Il consiglio all’unanimità approva. 
 

4. Varie e eventuali 

Non ci sono varie e eventuali. 
 
Non essendovi altro da discutere la riunione si conclude alle ore 15:15. 
 
 
Il Presidente 
 
Prof. Alessio Maria Braccini    _______________________________ 
 
 
 
Il Segretario 
 
Prof. Stefano Poponi     _______________________________ 
 


